



Allocution de la rectrice Murielle Laberge
à l'occasion du

Petit déjeuner de la rentrée

le mardi 17 septembre 2024, à 9 h
Salle J-0105
Campus de Saint-Jérôme

La version prononcée fait foi

Mesdames, Messieurs,

Chaque année, j'ai le privilège renouvelé de vous accueillir pour cet événement spécial au sein de notre université. C'est le temps où nos campus reprennent vie, stimulés par l'énergie et la curiosité de nos étudiantes et étudiants.

Ceci nous rappelle que ce sont eux qui font battre le cœur de notre université. Leur réussite et leur épanouissement sont la raison même de notre engagement quotidien. Chaque programme, projet et initiative sont conçus pour leur offrir les meilleures conditions pour s'épanouir, découvrir et apprendre.

Le plan stratégique 2022-2026 est la boussole qui oriente notre progression en appui à cette noble mission. Le moment est propice pour souligner quelques bons coups et projets à venir en lien avec ses grands jalons.

1^{er} jalon : Recrutement et rétention

Nous avons mis en œuvre une approche innovante pour transformer notre recrutement. En renforçant notre présence dans les cégeps et en impliquant activement nos étudiantes et étudiants dans les campagnes, nous avons élargi notre impact. Ces efforts se sont traduits par des publicités ciblées dans le métro de Montréal, sur l'autoroute 15 et sur les abribus, ainsi qu'une présence renforcée à la télévision et à la radio.

Cela a porté ses fruits : l'UQO a connu un bond de 6 % de ses inscriptions et une hausse de crédits de 8 %. En ce moment, nous comptons globalement 6 994 étudiantes et étudiants, dont 2 182 au campus de Saint-Jérôme. Bien que nous ayons observé une légère diminution de 2 % au niveau des inscriptions à temps partiel au campus de Saint-Jérôme, cela est expliqué par une baisse uniquement dans les inscriptions à temps partiel. En revanche, les nouvelles inscriptions globales continuent de progresser, affichant une augmentation de 1,22 %.

Nous avons procédé aussi à une transformation majeure du cadre d'accueil des personnes étudiantes afin de mieux l'adapter à leurs besoins et réalités. Cette initiative phare pour revigorer l'expérience d'accueil des nouvelles étudiantes et des nouveaux étudiants était renforcée par une campagne de communication dynamique et inclusive.

Ainsi, avec la nouvelle formule de notre journée d'accueil, baptisée « 1 2 3 UQO! », nous avons donné un nouveau souffle à cet événement clé. Salles pleines, activités captivantes,

et une énergie palpable : cette formule innovante a consolidé notre sentiment d'appartenance et ravivé l'esprit de communauté sur le campus.

Dans la même foulée, j'aimerais aussi souligner le travail collaboratif exceptionnel réalisé par plusieurs services internes sur notre projet phare : le programme d'accueil et l'intégration des étudiantes et étudiants internationaux (PEI). Je demande maintenant à Olivia Faucher, qui a orchestré ce projet, ainsi qu'à Olivier Gingras et Christine Gravel, membres clés du campus d'ici, de se lever. *Applaudissons-les pour leur travail remarquable!*

2^e jalon : Formation et pédagogie innovante

Pour attirer et recruter, nous misons sur une offre de programmes diversifiée, actuelle et enrichie par une pédagogie innovante. Nous sommes ravi-es de lancer le doctorat en santé et société sur le campus de Saint-Jérôme, en partenariat avec l'UQAM. Ce programme pionnier, le premier au Québec à offrir une perspective sociale et interdisciplinaire sur la santé, aborde des défis contemporains comme l'impact environnemental sur la santé, le vieillissement de la population, la santé mentale et l'accès aux soins.

En 2025, nous renforcerons notre offre de formations à Saint-Jérôme avec d'autres programmes de pointe :

- le doctorat conjoint en sciences infirmières,
- le DESS en travail social,
- le programme court de deuxième cycle sur l'infertilité et la procréation assistée,
- le programme court de deuxième cycle spécialisé en protection de la jeunesse.

Au cours des trois dernières années, nous avons entrepris une transformation majeure pour enrichir nos programmes en informatique et ingénierie, répondant aux besoins du marché et soutenant l'économie des régions de l'Outaouais et des Laurentides.

Nous avons introduit des cours et programmes en cybersécurité, science des données et intelligence artificielle, en phase avec les compétences de demain. Cette expansion s'est accompagnée du recrutement de quatre nouveaux professeur-es : deux en cybersécurité (dont l'une à Saint-Jérôme), un en science des données et un en énergie. Leur expertise est essentielle pour le développement de nos programmes.

Nous commençons à cueillir les fruits de ces efforts : les inscriptions au baccalauréat en informatique sur le campus de Saint-Jérôme ont augmenté de 33 % depuis septembre 2023. De plus, cette année, nous célébrons la graduation de la première cohorte de ce programme d'ici.

Pour cette rentrée, nous ouvrons également un nouveau laboratoire en informatique, équipé de 24 postes de travail dédiés aux applications en cybersécurité.

3^e jalon : Rayonnement et partenariats

Nos partenariats ont non seulement renforcé notre présence, mais aussi amplifié notre rayonnement dans les Laurentides. L'union des forces de l'UQO, du Cégep de Saint-Jérôme et du Centre de services scolaire de la Rivière-du-Nord a permis la création du Centre de formation et d'innovation du transport innovant, contribuant à la stratégie de développement industriel des Laurentides. Rappelons que le secteur du transport innovant en plein essor est la MRC de la Rivière-du-Nord, forte de la présence de l'Institut du véhicule innovant (IVI) et d'entreprises de renom telles que Lion Électrique et Génik, aspire à devenir un pôle mondial de premier plan dans cette industrie en constante évolution.

Nous avons aussi organisé des événements significatifs, tels que le 24^e Colloque de la maîtrise en sciences infirmières du réseau de l'Université du Québec (UQ) et la 11^e édition du Grand rendez-vous entrepreneurial des Laurentides (GREL). Nos initiatives se sont étendues à des conférences grand public, avec des intervenants de renom comme Kim Thù, Guylaine Guay et Léa Clermont-Dion, qui ont su captiver et inspirer notre communauté.

En matière de recherche et de création, nous avons déployé de nouvelles initiatives, dont le lancement de la Chaire de recherche du Canada en économie de la prévention et contrôle des infections impliquant le professeur Éric Tchouaket et le dévoilement du Réseau de recherche en économie sociale et solidaire impliquant la professeure Marie-Laure Dioh.

Une nouvelle année académique s'amorce à l'UQO, et avec elle, de nouveaux visages s'ajoutent à notre grande famille académique. Dans quelques instants, nous allons procéder à la présentation des nouveaux talents qui se sont récemment joints à l'équipe de l'UQO. Je vous invite à les accueillir très chaleureusement à l'UQO.

Notre université est en plein essor, portée par des initiatives stimulantes. Votre engagement, votre créativité et la mobilisation de chacune et chacun d'entre vous sont essentiels pour que nous puissions atteindre nos objectifs de développement et cultiver un environnement inclusif où chacune et chacun peut s'épanouir.

Je vous remercie toutes et tous, d'avoir une fois de plus rendu cette rentrée mémorable grâce à votre excellent travail!

Unissons nos forces, inspirons la jeunesse, travaillons ensemble avec respect et bienveillance!

Merci